

Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

Boletín Nº 132

ASÍ VA LA GESTIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES EN EL PRIMER AÑO DE GOBIERNO DEL PRESIDENTE IVÁN DUQUE



Yopal, 01 de agosto de 2019 (@UNGRD). Hace un año, por instrucciones del presidente de la República Iván Duque Márquez, el payanés Eduardo José González Angulo asumió la dirección de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres-UNGRD, con el fin de continuar implementando en el territorio nacional acciones que contribuyan con el conocimiento, la reducción del riesgo y el manejo de desastres.

Hoy desde Yopal, Casanare el director de la UNGRD, Eduardo José González entrega un balance de gestión de su primer año de administración con la primicia de seguir Construyendo País.







Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

"Consideramos estos espacios de la mayor importancia para fortalecer el sentido de lo público, facilitar el ejercicio del control social a la gestión pública y contribuir al desarrollo de los principios constitucionales de transparencia, responsabilidad, eficacia, eficiencia e imparcialidad y participación ciudadana en el manejo de los recursos públicos, igualmente estos resultados no son solo producto del trabajo de la UNGRD, sino de las instituciones del SNGRD que en el marco de una Política, trabajan coordinadamente para construir una Colombia Menos Vulnerable con Comunidades más Resilientes", señaló el director de la UNGRD.

Misional

Desde el momento de su posesión en compañía de su equipo de trabajo y junto con las Entidades del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo ha llegado a varios lugares del territorio nacional para brindar asistencia humanitaria a las más de 91.000 familias que se han visto afectadas en los municipios a causa de los 4.016 eventos registrados en este último año, en su mayoría inundaciones, movimientos en masa, vendavales, avenidas torrenciales, colapsos estructurales e incendios.

De manera paralela y también por delegación del presidente de la República, el director de la UNGRD asumió la gerencia del Plan de Reconstrucción de Mocoa luego de la emergencia registrada el 12 de agosto de 2018 por fuertes precipitaciones.

Desde ese momento y tras cumplirse dos años de la emergencia que azotó al municipio en 2017, el Gobierno Nacional a través de la UNGRD mantiene sus compromisos en la reconstrucción y la puesta en marcha de acciones para el desarrollo social y económico de sus habitantes a través de líneas como Ordenamiento Territorial, Ambiente y Gestión del Riesgo; Infraestructura Social, Conectividad e Integración Regional, Desarrollo Económico, Social e Institucional.

Igualmente bajo la dirección de la UNGRD se está desarrollando en Cartagena el proyecto más grande y ambicioso en materia de erosión costera que ha tenido el país, buscando mitigar el proceso de erosión del borde costero desde el espolón Iribarren en El Laguito hasta el Centro







Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

Histórico con recursos aportados por el Distrito y por el Gobierno Nacional.

En materia de Conocimiento del Riesgo, se realizó el lanzamiento del Atlas del Riesgo de Colombia, instrumento desarrollado para facilitar la toma de decisiones, debido a que cuenta con estudios y avances en relación a diferentes amenazas de origen natural y tecnológico, así como el análisis de evaluación probabilista de dichos escenarios de riesgo en el país.

Así mismo, en educación e investigación se desarrollaron 4 encuentros académicos de intercambio de experiencias orientados a los Fenómenos de El Niño, Tsunami, Erosión Costera y Ciclones Tropicales con el objetivo de socializar las investigaciones realizadas por universidades y entidades del orden nacional respecto a cada temática y así identificar nuevas líneas de investigación.

Por otro lado, este año la UNGRD y la Universidad Javeriana recibieron el premio Lorenzo Codazzi de la Sociedad Colombiana de Ingenieros por los estudios y diseños adelantados para el Sistema de Alerta Temprana en el municipio de Mocoa, un ejemplo de contribución al conocimiento del territorio colombiano

En la línea de comunicación del riesgo, se socializó el estudio de exposición ante tsunami y sismo para poblaciones costeras de Cauca y Nariño.

Referente a la Reducción del Riesgo, se llevó a cabo el Primer Encuentro Nacional en Riesgo Sísmico, en el cual se presentaron los avances en materia de investigación sísmica a nivel nacional e internacional y los retos actuales y futuros en cuanto a la reducción del riesgo frente a este fenómeno.

Otro aspecto importante fue el lanzamiento de la Estrategia Nacional de Resiliencia Comunitaria COMUNGERD -Comunidades Unidas en Gestión del Riesgo de Desastres, una apuesta del Gobierno Nacional para que las comunidades desarrollen capacidades para conocer, reducir los riesgos y estar mejor preparados para el manejo de los desastres.







Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

De igual forma, el sector privado se ha visto incluido en la gestión del riesgo a través de la Estrategia para las Alianzas Público Privada en Gestión del Riesgo de Desastres –ARISE Colombia a fin de orientar, futuras intervenciones para mejorar las condiciones de seguridad y resiliencia de las comunidades.

Es de destacar también el proceso de preparación para la respuesta en el cual el 24 de octubre de 2018 se llevó a cabo el Simulacro Nacional de Evacuación con la participación de más de 4.5 millones de personas, 32 departamentos, 1.018 municipios, 31.717 entidades públicas, privadas y comunitarias.

En temas de cooperación internacional se destacan la firma del Memorando de Entendimiento entre Rusia y Colombia, la Articulación de la Estrategia Público Privada en Gestión del Riesgo de Desastres de Colombia con la Alianza de la Oficina de Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres y el Sector Privado para Inversiones Sensibles al Riesgo -ARISE.

Es de resaltar que durante el último año, la UNGRD ha ejercido la Presidencia del Comité Especial de Reducción de Riesgos de Desastres de la Asociación de Estados del Caribe – AEC, la Presidencia Protémpore de Colombia en el Proyecto Mesoamérica y la II Vicepresidencia de Grupo Asesor Internacional de Operaciones de Búsqueda y Rescate INSARAG.

A lo anterior se suma la certificación bajo la metodología INSARAG de equipos nacionales de búsqueda y rescate reconocidos ahora como COL14, COL 15 y COL16. Desde octubre de 2018, el país cuenta con tres nuevos grupos de búsqueda y rescate urbano en el departamento de Caldas, acreditados por la UNGRD. Los grupos son de categoría liviana y están compuestos por 120 voluntarios de Bomberos Chinchiná y las seccionales Caldas de la Cruz Roja y la Defensa Civil Colombiana.

Operaciones que destacan la capacidad del Sistema

En el último año la Unidad ha venido prestando atención especial al Proyecto Hidroituango realizando el acompañamiento técnico y la coordinación del SNGRD debido al impacto que ha tenido en la población







BOLETÍN informa

Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

y que ha demandado la articulación de diferentes sectores de Gobierno y del sector privado.

A hoy, se han logrado importantes logros en este proyecto como el cierre de las compuertas de la Casa de Máguinas y se avanza en el proceso que analiza y evalúa los escenarios de riesgo actuales tras haberse alcanzado el nivel 435 de la cota máxima de la presa, entre otros hitos que permitieron modificar la alerta de roja a naranja para Puerto Valdivia. Avances significativos que se suman a otras medidas contingentes que a futuro le permitirán a Empresas Públicas de Medellín tener el control total del proyecto.

Igualmente la UNGRD ha hecho actuación especial en la contingencia de la vía al Llano por los constantes deslizamientos presentados en este corredor vial especialmente en el municipio de Guayabetal por lo cual en articulación con los Consejos Territoriales de Gestión del Riesgo, y las entidades operativas del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres se trabajó desde el primer momento en un plan de contingencia para fortalecer las capacidades de respuesta del municipio adelantando 3 simulacros de evacuación logrando la participación del 95% del total de la población de Guayabetal. Así mismo se avanza en la entrega de subsidios de medios de vida para las comunidades impactadas por esta eventualidad.

Sumado a esto, se mantiene el apoyo a las acciones humanitarias en la Frontera para ayudar a los ciudadanos venezolanos que han llegado al territorio colombiano por cuenta de la crisis migratoria disponiendo de una bodega de acopio en el puente de la Unidad para albergar las ayudas humanitarias enviadas por los países amigos para el pueblo venezolano. De la misma forma se viene trabajando interinstitucionalmente con la distribución de las donaciones, entre otros.

Proyectos especiales

En lo referente al Plan Todos Somos Pazcífico se entregó energización al Consejo Comunitario de Gualajo en Tumaco, Nariño beneficiando a sus 1.000 habitantes, igualmente en un 52% avanzan cuatro proyectos de







Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

energización rural que se adelanta en el Cauca que beneficiarán a más de 35.000 caucanos, 225 veredas, 94 escuelas y 7 centros de salud.

Del mismo modo, se han diagnosticado 153 soluciones energéticas para la zona rural de Buenaventura y se firmó el proyecto de electrificación rural para seis municipios de Nariño y tres de Cauca que beneficiará a más de 21 mil personas.

En materia de acueducto el Fondo Todos Somos Pazcífico avanza en Buenaventura, Quibdó y Tumaco con soluciones de agua potable y alcantarillado. Actualmente el Fondo desarrolla obras con 21 comunidades étnicas (5 de ellas indígenas y 16 Consejos Comunitarios) a lo que se suma la siembra de 3.500 árboles como compensación al medio ambiente.

Así mismo en el departamento de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, la UNGRD ha venido interviniendo con varios proyectos como la construcción y puesta en marcha del Centro Logístico Humanitario -CLH, la Casa de la Cultura de North End, como también con Sistemas de Alertas Tempranas -SAT, entrega de maquinaria amarilla para el mejoramiento de las condiciones de habitabilidad, la construcción de obras menores y la limpieza de los arroyos, entre otros como agua potable y alcantarillado en algunos sectores de la isla.

Construyendo País

Paralelamente la UNGRD ha participado en los 34 talleres "Construyendo País", en los cuales la entidad ha ejecutado el cumplimiento de 18 compromisos relacionados con La Mojana, emergencias por inundaciones en Uribia, Inírida y Barbacoas; asistencia técnica y jurídica; atención a venezolanos por el Registro Administrativo de Migrantes Venezolanos y el fortalecimiento de las entidades del SNGRD. Hoy la entidad continúa en la ejecución de otros 8 compromisos más en Mocoa, La Mojana y el Chocó.

Institucional

Finalmente y no menos importante está la recertificación de la UNGRD en las normas internacionales ISO de los Sistemas de Gestión de Calidad,







Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres

Ambiental y Seguridad y Salud Ocupacional. Estas normas corresponden a las ISO 9001:2015; ISO 14001:2015 y OHSAS 18001:2007, hacen parte del sistema de gestión que se articulan y fortalecen el Modelo Integrado de Planeación y Gestión - MIPG que las entidades deben llevar a cabo con la finalidad de resolver las necesidades y problemas de los ciudadanos con integridad y calidad en el servicio.

De esta manera, la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres en lo corrido de este año de gestión ha asumido retos, alcanzado metas y seguirá trabajando día a día en pro de construir un mejor País preparado ante el riesgo de desastres para mejorar la calidad de vida y el desarrollo sostenible del país.

"Nuestra meta es mantener un solo equipo y que todos juntos podamos llegar de forma articulada y oportuna con la información correcta a todos los públicos de interés, instituciones del Estado, sector privado y comunidad en general". Aseguró Eduardo José González, Director de la UNGRD.

